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DISCOURS DE LA PRÉSIDENTE,
MADAME ANNICK VAN DEN ENDE

Monsieur le Maire,
Messieurs les Présidents de CPAS honoraires ;
Madame et Messieurs les Échevins, 
Chers collègues du Conseil de l’Action Sociale 
d’aujourd’hui et d’hier, 
Madame la Directrice Générale de 
l’Administration communale, 
Madame la Directrice Générale ff de 
l’Administration du CPAS,
Monsieur le Directeur Financier ff de 
l’Administration du CPAS,
Monsieur le Directeur,
Mesdames et Messieurs, nombreux bénévoles 
avec lesquels nous travaillons au quotidien,
Chers membres de notre personnel,
Chers résidents,
Mesdames et Messieurs, membres des 
familles et proches de nos aînés,

Bienvenue à toutes et tous à notre 
traditionnelle cérémonie de vœux à 
l’Amitié, en toute amitié !

Tout d’abord, je tiens à excuser M. Éric 
Noël, Directeur Général du CPAS, qui en 

ce début 2018 a décidé de réaliser un de 
ses rêves : « Vivre un safari au cœur de la 
savane africaine pour contempler cette 
nature grandiose et la faune extraordinaire 
qui l’habite ».

Néanmoins, il est en pensée avec nous, ce 
soir… 

Il m’a chargée d’une mission toute particulière 
et ô combien importante, à savoir, lire son 
message personnel et transmettre ses vœux 
à l’attention de l’ensemble de nos équipes 
du CPAS et de la maison de repos.

En Présidente « obéissante » J mais surtout 
en tant que partie prenante d’un bon duo 
indispensable à la tête de nos institutions, je 
n’ai pas failli à ce petit devoir de Nouvel An, 
voici quelques instants lors d’un échange 
fort sympathique ! 

Chaque année, au moment où je me mets 
devant mon ordinateur pour écrire ces 
quelques lignes, je commence par relire 
mes discours précédents.
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Et bien ! 2018 est pour moi, le 8ème 
chapitre de mon livre !

Lors de cette lecture, j’y ai redécouvert 
certains passages qui, avec le temps, n’ont 
pas pris une seule ride… comme la chaleur 
humaine qu’il règne au sein de cette 
maison renfermant discrètement tant et 
tant d’histoires de vie, comme l’attention 
et le dévouement de notre personnel à 
l’égard de nos résidents. 

J’y ai également redécouvert l’évolution 
de nos nombreux projets très innovants et 
ambitieux.

Tout comme lors de ma première prise de 
parole, le 29 décembre 2010, avec Michel, 
notre Directeur, nous avons décidé de vous 
dire quelques mots à deux voix selon le 
même tempo et le même rythme que tout 
le travail accompli ensemble durant ces 
années.

Son livre, à lui, est beaucoup plus épais !
Il a tout de même connu 6 Présidents !
C’en est devenu une encyclopédie en 
plusieurs volumes ! L’historique, ce sera 
donc lui qui vous le fera revivre.

Pour ma part, je vais vous lire les pages du 
présent mais surtout du futur.

Ensemble, nous venons de tourner la page 
2017 !

Cette page fut bien remplie et surtout 
porteuse de très bonnes nouvelles !

C’en est fini d’attendre la réponse de la 
Région Wallonne sur notre projet extension 
et de reconditionnement !

C’en est fini d’attendre la réponse de 
la Région Wallonne sur certains petits 
aménagements !

Voici quelques jours, nous avons reçu 
l’accord sur notre dernier projet d’ext-
ension et de reconditionnement déposé le 
1er décembre 2015 et subsidié à hauteur de 
6.000.000 € !

Quelle joie unanime quand nous avons lu le 
courrier signé de la Madame la Ministre de 
l’Action Sociale, de la Santé, Madame Alda 
GREOLI, commençant par les quelques 
mots suivants : 
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« Madame, après examen des éléments 
de votre dossier par la Direction des 
infrastructures médico-sociales, il 
apparaît que ce projet de construction 
d’une nouvelle maison de repos (extension 
et reconditionnement) répond à l’objectif 
de Gouvernement wallon d’améliorer la 
qualité de l’hébergement de nos aînés. 
Aussi, je vous signifie mon accord sur ce 
projet…. »

L’attente fut longue, très longue. 

Mais, nous y voilà enfin arrivé !

Cette extension et ce reconditionnement 
de notre maison de repos représenteront 
le plus grand nouveau projet de cette 
législature au sein de notre Commune.

J’en ai très souvent parlé, les défis locaux 
relevant du vieillissement de la population 
sont et vont être colossaux ! 

En décembre 2012, je parlais de vision à 
développer face à cette problématique qui 
frappe aux  portes de nos Communes et de 
nos CPAS.

Et bien….

Avec ce projet ainsi qu’avec le déploiement 
de notre politique à l’égard des aînés (à 
savoir les services spécifiques pour le 
maintien à domicile comme les repas, aides 
ménagères,…), notre Commune se dote de 
fabuleux outils utiles et nécessaires pour 
l’avenir !

Ces outils seront tournés vers les besoins 
futurs. Ne négligeons pas non plus les effets 
collatéraux bénéfiques en termes de création 
d’emplois sur la commune et ses alentours.

Comme aime à le rappeler ma collègue, 
Claudine Marx, conseillère au CPAS, une 
maison de repos s’inscrit dans une logique 
de service à la population en général. Cette 
logique nous pousse aisément à quitter 
cette image du CPAS qui n’intervient 
qu’uniquement pour les plus démunis !

Comme une bonne nouvelle n’arrive jamais 
seule, nous avons également reçu l’accord 
sur l’attribution du marché d’acquisition de 
deux baignoires à hauteur variables et d’un 
siège élévateur avec le subside y afférant de 
20.700 € (60 % de l’investissement).
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Dès lors, vous comprendrez aisément que la 
feuille de route 2018 sera chargée.

Cela va bouger et bien bouger.

Avant l’arrivée des bulldozers et la pause de 
la première pierre, nous avons programmé 
quelques investissements connexes et 
diverses actions liées aux études menées 
depuis quelques temps, comme notamment 
l’analyse organisationnelle effectuée en 2017 
largement présentée au Conseil, à l’équipe 
de Direction et au comité de concertation 
syndicale.

Je pense tout d’abord à l’engagement 
d’une ou d’un coordinateur de soins ayant 
également en charge la direction adjointe 
de l’établissement. 
Nous aurons ainsi un duo à la barre 
opérationnelle de notre maison de repos.
Avec ce renforcement au niveau du top 
management, l’organisation complète 
sera revue afin de mettre en place de 
nouveaux plans d’actions appropriés en 
vue d’atteindre les objectifs fixés tout en 
intégrant au maximum le confort et la qualité 
de travail de l’ensemble du personnel, tout 
en préparant l’avenir !
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Je pense ensuite au recours à quelques 
coaching par des professionnels pour 
certains postes « clé » comme en cuisine, par 
exemple.

Je pense également aux projets spécifiques 
en vue de maintenir une bonne qualité de 
soins et de bien-être à nos résidents :

•  Installation des fameuses baignoires à 
hauteur variable.

•  Installation du nouveau mobilier de 
restaurant dernièrement attribué.

•  Acquisition de nouveaux lits électriques
•  Acquisition d’un nouveau central 

téléphonique afin de mettre en 

conformité le système d’appel personne
•  Acquisition de petits matériels: fauteuils, 

tablettes repas, chaises percées, matériels 
informatiques et logiciels adéquats 
(comme la gestion des médicaments) 

•  Finalisation de sécurisation de 
l’institution par un système de vidéo 
surveillance afin d’apporter plus de 
quiétude à tout un chacun (résidents et 
équipes de nuit).

•  Poursuite du service : Taxi-résidents et 
les excursions à l’extérieur avec l’équipe 
de notre service d’auxiliaires de vie et 
l’équipe d’animation..
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Enfin, je pense au déploiement de notre 
site Internet lancé courant 2017 créant 
encore plus de liens avec les familles, les 
proches et l’ensemble de nos partenaires.

Au cœur de cette dynamique qui semble un 
peu folle, notre maison de repos est depuis 
longtemps un milieu de vie très agréable… 

Cela ne serait possible sans toute une série 
d’acteurs et d’actrices fabuleux que je tiens 
à remercier ce soir :

-  Bien sûr, un merci amical à l’ensemble 
de nos résidents, aux membres de 
leur famille ainsi qu’aux amis qui nous 
accompagnent régulièrement. 

-  « Un énorme Merci » aux membres du 
personnel pour l’écoute attentive et 
bienveillante à l’égard de nos aînés… 
Merci à toutes  les équipes !!

-  Un merci chaleureux à tous nos 
bénévoles, la liste est longue… 

•  Les bénévoles du service des repas à 
domicile : Madame Muguette HUT, M. 
Clément KOTCH, M. Claude LEPAGE, 
M. Jean-Pol LALLOUETTE, M. Bernard 

MASSIN, Melle Julie LAHURE, M. Jean-
Luc KAAS

•  Les bénévoles du service des repas 
en chambre : Mesdames Jacqueline 
WILLETTE, Marie-Paule LOY, Évangeline 
KAMAYIRESE

•  Monsieur Cédric ROSKAN pour son aide 
au service restaurant 

•  Mesdames  de la Croix Rouge pour la 
cantine ambulante des mardis après-
midi

•  Monsieur l’Abbé MICHEL et son équipe 
de l’aumônerie 

•  Madame Danielle WILLETTE, présidente 
de notre Conseil des résidents

•  Monsieur Joël THIERY, notre animateur 
des beaux jours

•  Monsieur Georges COLAS, pour la 
pétanque en période de bon temps 
et son coup de mains aux grandes 
occasions  

•  Madame Anita LEPRINCE, Monsieur 
Fernand LUSSON, Monsieur André 
THIRY, pour les jeux de cartes du mardi 
après-midi

•  Monsieur Pierre LEROUX pour ses 
moments lecture 

Et enfin, je termine par trois « mercis » 
spéciaux !
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Trois mercis à l’attention des responsables 
de services et de la Direction :

•  Merci à Estelle BOUR, responsable des 
services soignants, 

•  Merci à Mathilde NADIN, toute jeune 
responsable des services cuisine et 
restaurant 

• Merci à Michel LEFEVRE, notre Directeur.

Car chaque jour, ils doivent être ensemble 
sur le pont afin de conduire ce grand navire.
Car, chaque jour, ils doivent ensemble 
résoudre tellement de petits et grands 
problèmes afin que tout roule sans 
problème.
Alors, pensez au management une fois de 
temps en temps, cela s’impose ….I

Ils méritent vos applaudissements.
Pour terminer, Chers résidents, Mesdames, 
Messieurs,

Je vous souhaite une très bonne année 
et surtout une très bonne santé !

La Présidente, 
Madame Annick van den Ende
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DISCOURS DU DIRECTEUR,
MONSIEUR MICHEL LEFEVRE

Chers résidents, 
Monsieur le Bourgmestre,
Madame et Messieurs les Echevins,
Madame la Présidente,
Messieurs les Présidents honoraires,
Mesdames et Messieurs les Conseillers CPAS, 
actuels et anciens,
Madame la Directrice Générale de la 
Commune,
Madame la Directrice Général ff du CPAS,
Monsieur le Directeur Financier ff du CPAS,
Cher(e)s collègues,
Mesdames et Messieurs,

Vous avez peut-être lu « ORIGINE » de Dan 
BROWN. Ce livre nous met face à deux 
questions fondamentales : « D’où venons-
nous ? » et « Où allons-nous ? ».

Je ne vais pas vous parler, rassurez-vous, 
de bouillie primitive, de Religion ou de la 
Théorie de l’Evolution de DARWIN… Bien 
que je trouve le sujet passionnant.  

Je vous propose de nous poser les mêmes 
questions, non pas au sujet de l’humanité 
mais plutôt au sujet de l’évolution des 
Centres d’Hébergement pour Personnes 
Agées et plus particulièrement de notre 
établissement.

D’où venons-nous ?

En faisant un peu d’archéologie, on trouve 
les traces des premières institutions 
d’hébergement pour personnes âgées :

-  Il y a eu tout d’abord les Béguinages, 
le premier est fondé en 1252 sur 
la commune actuelle d’Anderlecht 
(Bruxelles). Ces établissements sont 
alors réservés aux femmes âgées 
laïques pieuses.

-  Au 16ème siècle les couvents accueillent 
des femmes mais aussi des hommes 
qui ont les moyens de s’offrir un 
accompagnement pour leurs vieux 
jours.

-  Ensuite, l’assistance aux personnes 
défavorisées s’est peu à peu imposée 
comme une obligation morale avec la 
création des Hôtel-Dieu, des Hôpitaux 
pour pauvres et des Hospices.

-  Dès 1949, ces services vont évoluer 
et devenir des Maisons de Repos, 
accessibles à tous, puis à partir de 1982, 
des maisons de repos et de soins.
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En ce qui nous concerne, c’est en septembre 
1985 que le Conseil CPAS présidé par M 
Michel LALLEMAND me confie la gestion 
journalière de « l’Amitié ». Les équipes 
d’encadrement sont alors constituées d’une 
trentaine de personnes dont un service 
soignant  composé de 1 puis 2 infirmières 
et de 14 aides-sanitaires. 

La tâche n’est pas simple, il faut être un 
peu visionnaire, nous avons été parfois 
précurseur, ça nous a permis d’évoluer. 
Pour cela, il nous a fallu convaincre dans 
bien des domaines pour transformer et 
adapter notre maison de repos .

Je pense à la capacité d’hébergement : 
Notre établissement a ouvert ses portes 
le 3 septembre 1979 pour accueillir un 
maximum de  77 résidents. La capacité 
d’hébergement est devenue vite 
insuffisante, à mon arrivée en 1985, la liste 
d’attente compte alors quelques dizaines 
de personnes. On ne peut pas pousser les 
murs mais on peut modifier l’affectation 
de certaines surfaces. La suppression de 
l’appartement du concierge au 2ème étage 
puis ensuite le transfert de la chapelle du 
1er étage au sous-sol nous permet de créer 
8 nouvelles chambres et un appartement. 

En 1994 nous obtenons l’agrément officiel 
pour 88 lits MR (maison de repos).

Je pense à l’informatisation : Dans les années 
80, au service administratif,  nous travaillons 
avec une machine à écrire, du papier 
carbone  et des stencils. L’informatisation 
sera un dossier long à faire accepter. C’est 
en 1990 que nous serons équipés du 
premier ordinateur, l’AS400 d’IBM, déjà 
une unité centrale avec des terminaux, 
précieux pour les facturations résidents 
et mutuelles. Nous serons  informatisés 
plusieurs années avant les autres services 
du CPAS.  Nous avons, au cours du temps, 
aménagé le matériel et les logiciels pour  
les rendre indispensables.

Je pense à l’animation : L’animation dans 
l’établissement, nous savons dès le début 
qu’elle est importante. Nous ne parlons 
pas encore, à l’époque, de projet de vie 
mais nous voulons faire vivre. La fête des 
anniversaires le dernier jeudi du mois ainsi 
que le réveillon de Noël existent depuis 
le début des années 1980. Mais nous 
souhaitons proposer à nos résidents des 
animations plus régulières. Nous serons 
la première maison de repos à ouvrir nos 
portes aux stages éducateurs. A l’époque 
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cette formation n’est pas orientée vers la 
personne âgée mais j’ai la possibilité de 
présenter notre établissement, avec ses 
besoins, ses envies, son potentiel, à l’Ecole 
Normale de Virton (actuellement la Haute 
Ecole Robert Schuman) qui accepte les 
stages chez-nous, j’en assurerai le suivi, 
certains stagiaires bénéficierons d’un 
contrat étudiant en juillet et en août, une 
manière d’assurer une certaine continuité 
dans les activités journalières. Un 
engagement ne pourra être mis à l’ordre 
du jour pour des raisons financières. Les 
stagiaires éducateurs mais aussi la bonne 
volonté des membres du personnel nous 
permettent de donner une place quasi 
journalière à l’animation.  C’est resté une de 
nos spécificités.

Je pense au jumelage de notre MR-MRS 
« l’Amitié » avec la Maison d’Accueil et de 
Retraite « La Charmille » de Saint-Quirin en 
France : Ce projet, hors du commun dans 
nos milieux, a été officialisé en 1991 et est 
toujours d’actualité. 

Je pense à « l’Amitié » centre de services : 
C’est ici également une des particularités 
de notre établissement avec le service 
des repas à domicile, la construction de  4 

maisonnettes pour personnes âgées, une 
aventure de plus de 10 ans avant de pouvoir 
poser la première pierre, et la liaison 
fonctionnelle avec le Centre d’Accueil 
de Jour communal pour lequel il m’a été 
demandé de gérer le dossier administratif 
lors de sa création.

Je pense à la reconnaissance MRS (maison 
de repos et de soins) : Un dossier pour 
lequel j’étais personnellement convaincu 
et pour lequel il a été nécessaire d’être 
très convainquant et surtout patient. Il 
était essentiel de faire reconnaître  notre 
population dépendante et de mettre en 
place un encadrement encore plus adapté, 
avec notamment, les nouveaux services 
kinés, ergo, logo, le renforcement des 
équipes infirmière et aide-soignante et 
puis un peu plus tard l’engagement de 
l’éducatrice spécialisée. Le 1er octobre 2001 
nous obtenons la requalification de 27 lits 
MRS (maison de repos et de soins) en lieu et 
place de 27 lits MR (maison de repos). Nous 
poursuivons dans cette reconnaissance 
pour être toujours le plus proche possible 
de la réalité, nous obtenons le 20 décembre 
2007 la requalification de 10 lits MRS 
supplémentaires. Le 1er février 2014, la 
capacité de lits MRS est portée à 45 lits. 
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Je pense à notre volonté de tout gérer 
en interne évitant la sous-traitance : Nos 
services cuisine et buanderie ont de plus 
la capacité de répondre aux demandes de 
clients extérieurs. Rien ne vaut une bonne 
cuisine faite maison. Rien ne remplace un 
service buanderie accessible tous les jours 
de la semaine.

Je pense à notre restaurant : Ouvert du 
petit-déjeuner au souper, accessibles tous 
les jours aux familles et aux membres du 
personnel. Ce n’est pas un service rendu 
dans toutes les maisons de repos pourtant 
il est tellement important, il cultive la 
convivialité. 

Je pense à notre journal d’établissement : 
« Les Potins de l’Amitié » qui vous informe, 
dans une édition bimestrielle, de certains 
moments de la vie dans la maison.

Je pense pour terminer à la création en 
2015 d’un nouveau service d’auxiliaires de 
vie : Pour encore plus d’attentions à nos 
résidents.

Voici quelques spécificités de notre 
établissement au travers d’un parcours de 
plus de 30 années où tous ensemble nous 

nous sommes investis pour lui donner son 
caractère, sa personnalité, son dynamisme, 
sa convivialité.    

Où allons-nous ?

En termes d’infrastructure et d’équipement, 
les choses se concrétisent avec l’accord de 
Madame la Ministre sur notre dossier « Projet 
» d’extension et de reconditionnement soit 
120 lits MR-MRS dont 2 unités de vie pour 
personnes désorientées, 2 lits Court Séjour, 
15 places de Centre d’Accueil de Jour. Nous 
touchons au but après des années de travail 
et combien de contacts, de rencontres, de 
négociations, de projections, de business 
plan. Mon premier rapport relatif aux 
besoins d’adapter l’établissement au point 
de vue architectural et équipement, avec 
augmentation du nombre de lits,  date du 
25 octobre 2001, plus de 16 ans. 

Je dois saluer ici l’efficacité et l’acharnement 
de Madame la Présidente, Annick VAN DEN 
ENDE, qui, ces dernières semaines, sur le 
plan politique, a su faire avancer notre 
dossier au Cabinet de Madame la Ministre 
à Namur et également à l’Administration 
de l’AViQ (Agence pour une Vie de Qualité) 
à Charleroi. Nous pouvons ainsi espérer un 
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début des travaux avant la fin de l’été 2018. 
Un dossier essentiel pour lequel Madame 
la Présidente et moi-même nous nous 
donnons la main… il fallait l’encadrer. 
(Remise des cadres présentant la décision 
de Mme la Ministre) 

Il faut vouloir très fort les choses pour 
quelles se concrétisent et être très patient.
La direction d’une maison de repos et de 
soins est un métier aux multiples facettes, 
c’est aussi un investissement qui ne laisse 
pas beaucoup de place au repos de l’esprit.
J’ai entamé ma 33ème  année de travail 
dans notre MR-MRS. 

En octobre dernier, j’ai atteint l’âge d’entrer 
en maison de repos, ce qui signifie que je ne 
vivrai sans doute pas l’entièreté des travaux 
de construction et de reconditionnement 
qui devraient se terminer fin 2021. 

Dans cette nouvelle structure il sera 
nécessaire de réorganiser les équipes,  
j’espère que le résident y restera au centre 
des préoccupations comme nous le faisons 
depuis plus de trente années. 

Mais où est passé  PEPPER  votre nouveau 
collègue ?

Il est parti fumer une cigarette…Pas 
possible, il ne fume pas.

Il est en pause…Sûrement pas, il ne prend 
jamais de pause.

Il est en arrêt de maladie…Il n’est jamais 
malade.

PEPPER, est un robot humanoïde qui a 
fait son entrée dans certaines maisons de 
repos, il mesure 1,20 mètre, il pèse 30 kilos, 
il coute 36 000 €, il est programmable, 
il participe aux animations par ses 
mouvements et ses chants, il communique 
le menu du jour, il prend les informations 
pour le questionnaire de satisfaction ou 
pour le registre des plaintes mais il ne 
prendra jamais la place d’un membre du 
personnel qui travaille avec ses ressentis, 
son « cœur », ses « tripes ». 

Sur ce coup là, en effet, nous n’avons pas 
été  précurseur. 

Je tiens à rappeler que notre objectif 
principal est de faire de la maison de 
repos et de soins un lieu de vie, d’envie, où 
prioritairement nos aînés puissent  vivre 
dignement quel que soit leur état de santé.
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Je remercie toutes les personnes qui y 
participent et qui poursuivent le chemin. 
Soyons attentifs à préserver les spécificités 
de notre établissement. 

Le chirurgien et la chirurgie esthétique 
ne doivent pas nous enlever notre 
personnalité.

Je vous souhaite à toutes et à tous, 
pour cette nouvelle année 2018, mes 
meilleurs vœux de santé et de bonheur.

Le Directeur, 
Monsieur Michel LEFEVRE
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LE DISCOURS
AU PERSONNEL



Madame la Présidente,
Mesdames et Messieurs les membres du Conseil 
de l’action sociale,
Monsieur le Directeur,
Cher(e)s collègues,

2018 sera l’année de mes 57 ans, déjà ! 

Je me suis dit qu’il est grand temps de tenter 
de réaliser certains de mes rêves, parmi 
lesquels celui de vivre un safari au cœur de la 
savane africaine ! 

Me voici donc parti pour contempler cette 
nature grandiose et la faune extraordinaire 
qui l’habite : lions, girafes, éléphants… Je 
suis néanmoins avec vous en pensées, en 
ce moment charnière entre une année qui 
s’éloigne et une autre qui se profile.

2017 a bien sûr connu son lot de faits et 
événements beaux et moins beaux, plus ou 
moins importants.

Si, je laisse à d’autres le soin d’établir des bilans, 
je me permettrai toutefois de revenir sur 
quelques moments ou situations qui m’ont 
personnellement marqué et m’inclinent 
tantôt à un certain optimisme, tantôt à un 
pessimisme mesuré.

Que l’on apprécie ou non Emmanuel 
MACRON,  le choix  des français a démontré 
que nos vieilles démocraties avaient la 
capacité de se régénérer, que les peuples 
étaient capables de poser des choix libres et 
essentiels en dehors des sentiers battus et 
des partis traditionnels, et par conséquent de 
prendre en mains leur destinée, avec l’espoir 
et la cohérence de changements nécessaires 
et de solutions novatrices. 

Cette élection-là, tout comme les élections 
législatives qui ont suivi, ne sont pas banales 
dans l’histoire politique de l’hexagone et 
dans l’histoire politique en général!

Les Etats-Unis d’Amérique ont à coup sûr 
été moins chanceux ou « responsables » en 
élisant leur 45ème président, un président 
dont la politique, depuis lors, étonne et 
désole. 

Six mois après son investiture, ce président 
dénonçait les accords sur le climat signés 
en 2015.  L’actualité récente a pourtant 
confirmé à maintes reprises qu’il est urgent 
que l’homme agisse dans le bon sens en ce 
domaine.
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De nombreux pays, notamment européens, 
et leur population ont continué à être 
frappés par la violence abjecte et aveugle du 
terrorisme djihadiste. Ces actes barbares sont 
un mal des plus inquiétants, qui gangrène 
nos sociétés libres et laïques et menace les 
valeurs qui en constituent les fondements.

La construction européenne a aussi connu 
des difficultés avec l’abandon du navire par 
le Royaume Uni, espérons que l’exemple 
restera unique, l’Europe doit avancer, elle doit 
grandir non pas a fortiori géographiquement 
mais pour devenir politique et surtout sociale, 
les réformes tardent mais il s’agit là aussi d’un 
enjeu essentiel de notre devenir.

Ces quelques exemples épinglés dans 
l’actualité des douze derniers mois 
représentent des enjeux majeurs de notre 
présent et de notre futur proche.

Sans vouloir être alarmiste ou trop pessimiste, 
je veux vous souhaiter aujourd’hui  d’être à 
même de garder au cœur de vos choix et de 
vos actions au quotidien, ces belles valeurs 
que sont la liberté, la tolérance, l’ouverture 
d’esprit, la générosité, la solidarité et la 
fraternité !

Le Pape François, à l’occasion de sa récente 
bénédiction Urbi et Orbi et d’une homélie aux 
accents très engagés comme il en a l’habitude, 
mettait ces valeurs en avant, en lien avec 
la problématique des flux migratoires que 
connaît actuellement l’Europe, et soulignait 
leur importance pour le monde chrétien et 
l’humanité entière.

Ces valeurs demeurent le socle de nos 
démocraties et, ne l’oublions pas, constituent 
aussi la raison d’être de nos CPAS. D’autre 
part, j’ai la conviction qu’elles sont l’une des 
clefs de l’équilibre et de l’épanouissement 
personnels.

Si les défis actuels et futurs sont de taille 
et nécessitent pour certains des actions 
urgentes et responsables, que ces valeurs 
restent au centre de vos choix pour que ceux-
ci soient positifs, voire salutaires, pour votre 
avenir et celui de ceux qui vous sont chers.

Bonne et heureuse année à toutes et tous !

Le Directeur Général,
Monsieur Eric Noël
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Chers collègues membres du Conseil,
Madame la Directrice Générale ff
Monsieur le Directeur Financier ff
Monsieur le Directeur,
Chers collègues membres du personnel,

Aujourd’hui, Éric m’a demandé de lui prêter 
ma voix. 

N’ayant pas encore 57 ans, il me reste un 
peu de temps pour réaliser ce genre de rêve. 
C’est donc avec plaisir que je vous ai transmis 
son message de vœux très sincère et d’une 
grande sagesse.

Pour ma part, je ne vais pas être longue 
car d’autres prises de paroles vont encore 
suivre…

Toutefois, je tiens à vous formuler un message 
particulier à chacun d’entre vous !

Une institution publique comme la nôtre 
(CPAS & Maison de repos) a besoin d’un 
duo, d’un binôme à sa tête… (Je ne vais dire 
d’un couple car cela pourrait dévier sur des 
interprétations plus coquines), d’un binôme 
très en phase et qui travaille main dans la 
main entre d’une part l’Administration et 
d’autre part le politique…
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Éric, ayant décidé de parler d’événements 
d’ordre politique et philosophique, alors,  au 
sein de ce duo bien rodé maintenant, je vais 
aborder le côté un peu plus opérationnel… 

2017 fut une année un peu spéciale avec un 
certain nombre de remous, notamment en 
termes de personnel.

Le départ de Richard, de Nicolas, les congés 
de circonstances, les congés de maternité, de 
maladie, les départs à la retraite…

Bref, ce ne fut pas toujours simple opération-
nellement et même émotionnellement par-
lant.

Nous avons vu des amis s’éloigner et nous 
avons accueilli de nouveaux collègues dans 
nos différents services.

Certains collègues venant de très loin 
quelques fois !

À cet effet, je remercie vivement Jean-Pierre 
Focquet, notre Directeur Financier ff, d’avoir 
accepté de nous épauler.

Sa grande expérience nous est et nous sera 
très profitable.

Merci à toi, Jean-Pierre !

2018… sera l’année de la consolidation de 
nos structures RH tant au CPAS qu’à la maison 
de repos.

Beaucoup d’idées germent dans ma tête, 
et dans d’autres d’ailleurs, afin de stabiliser 
progressivement notre capital humain, nos 
ressources humaines et le développement 
des compétences de façon adéquate.

Des décisions sont déjà prises et des 
recrutements sont en cours. 

D’autres suivront !

Dans ce contexte, je tiens vraiment à réitérer, 
ici, ce que j’avais dit lors de la cérémonie des 
vœux communaux, l’année dernière. 

Vous faites, toutes et tous, un boulot 
formidable ! 

Toute cette écoute et toute cette attention 
à destination des plus fragilisés et de nos 
aînés : on ne peut s’en rendre réellement 
compte qu’en assumant ce mandat spécial, 
ce mandat quelque peu différent qu’est celui 
de Présidente de CPAS ou de conseiller CPAS !
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Personnellement, je suis très fière des 
missions portées par toutes nos équipes tant 
au CPAS qu’à la maison de repos.
Je ne crois pas me tromper en vous affirmant 
que cette fierté est partagée par l’ensemble 
des membres de notre conseil du CPAS.

Merci pour votre investissement 
au quotidien et merci pour votre 
professionnalisme.

Une très bonne année à toutes et tous.

Une santé d’enfer car nous avons besoin 
de vous en pleine forme en 2018…

La Présidente, 
Madame Annick van den Ende
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